

## Anmeldung

Bitte per E-Mail anmelden bei:  
[sandra.reiser@uk-augsburg.de](mailto:sandra.reiser@uk-augsburg.de)

- JA, ich nehme teil.
- NEIN, ich kann leider nicht teilnehmen.

Name

Straße

Plz, Ort

Datum, ggf. Stempel, Unterschrift

Jetzt anmelden und CME-Punkte sichern!

CME

Eine Zertifizierung durch die Bayerische Landesärztekammer ist beantragt.

Bitte nicht vergessen:  
1 Barcode-Etikett mitbringen!

## Auf einen Blick

Datum, Ort der Veranstaltung:

Mittwoch, 10.04.2024  
17:00 bis ca. 20:00 Uhr  
Großer Hörsaal

Universitätsklinikum Augsburg  
Stenglinstr. 2, 86156 Augsburg

Wissenschaftliche Leitung:

Prof. Dr. med. Alexander Hyhlik-Dürr  
Direktor  
Klinik für Gefäßchirurgie und endovaskuläre Chirurgie  
Universitätsklinikum Augsburg

Weitere Informationen und Anmeldung:

Sandra Reiser  
Tel.: 0821 400-2655  
Fax: 0821 400-3343  
[sandra.reiser@uk-augsburg.de](mailto:sandra.reiser@uk-augsburg.de)

Stand bei Drucklegung; Offenlegung der Unterstützung gemäß erweiterter Transparenzvorgabe des FSA-Kodex Fachkreise (§20 Absatz 5).

### Impressum

Universitätsklinikum Augsburg | Stenglinstraße 2 | 86156 Augsburg  
Herausgeber: Prof. Dr. med. Klaus Markstaller  
(Vorstandsvorsitzender & Ärztlicher Direktor | V.i.S.d.P.)  
Druckerei: Hausdruckerei | Stand: März 2024

UNIVERSITÄTSKLINIKUM  
AUGSBURG



Klinik für Gefäßchirurgie  
und endovaskuläre Chirurgie

# Shuntchirurgie in Benin

Ein Reisebericht

Mittwoch,  
10. April 2024  
17:00 Uhr



## Einladung

**Liebe Kolleginnen und Kollegen,  
liebe Patientinnen und Patienten,  
liebe Studierende, liebe Interessierte,**



im Rahmen eines humanitären Einsatzes konnte ich 2023 einen Teil des westafrikanischen Landes Benin kennenlernen.

Gemeinsam mit den Kaufbeurer Kollegen Dr. Ute Dammer und Prof. Heinrich Stiegler konnten wir mehr als 100 Patienten mit Niereninsuffizienz und der Notwendigkeit einer Blutwäsche behandeln und legten mehr als 50 AV-Shunts an. In meinem Vortrag möchte ich Ihnen darüber erzählen und Ihnen das Land Benin näherbringen.

Das gesamte Team wird vor Ort sein und beantwortet gerne Ihre Fragen zum Verein, zum Projekt und zu Benin. Mit dieser Veranstaltung wollen wir Ihnen Eindrücke aus unserer spannenden Reise und unsere Zukunftsvisionen vermitteln.

Im Anschluss freuen wir uns auf einen Austausch bei einem afrikanischen Buffet.

**Prof. Dr. Alexander Hyhlik-Dürr, Direktor Klinik für  
Gefäßchirurgie und endovaskuläre Chirurgie**

## Zitate

„Bis 2006 konnten in Benin keine Dialyse-Shunts angelegt werden. Wer sich kein Shunt-Anlage im Ausland leisten konnte, erhielt einen Vorhofverweil-Katheter, meist endete dies mit einer Sepsis. Betroffen davon war auch meine Mutter, in Deutschland konnte sie erfolgreich operiert werden. Prof. Stiegler und ich riefen daraufhin zusammen mit humedica Kaufbeuren das Projekt ins Leben. Zukünftig soll neben der Versorgung und Ausbildung vor Ort auch die Ursache der hohen Zahlen an Niereninsuffizienz in Benin erforscht werden, um dadurch präventiv tätig sein zu können.“

**José Marie Kousemou,  
Chefarzt für Psychiatrie und Projektinitiator**

„Die erste Patientin aus Benin, die wir in Kaufbeuren versorgten, galt in ihrem Heimatland als austerapiert. 2007 legten wir ihr erfolgreich einen individuellen Shunt an und ich wurde gefragt, ob ich bereit zur Ausbildung dortiger Ärzte und zur Patientenversorgung wäre. Ziel des Projekts ist inzwischen neben Versorgung von Shuntkomplikationen die Ausbildung von Chirurgen und Pflege sowie die bessere apparative Ausstattung, damit interventionelle Verfahren möglich werden.“

**Prof. Dr. med. Heinrich Stiegler, Projektinitiator**

## Referent

**Prof. Dr. med. Alexander Hyhlik-Dürr**  
Direktor  
Klinik für Gefäßchirurgie und endovaskuläre Chirurgie  
Universitätsklinikum Augsburg

## Diskussionsrunde

**José Marie Kousemou**  
**Prof. Dr. med. Heinrich Stiegler**  
**Dr. med. Ute Dammer**

